



Congreso de los Diputados

SECRETARÍA GENERAL DE CONGRESO DE LOS DIPUTADOS DIRECCIÓN DE RELACIONES INTERNACIONALES	
11 ABR. 2016	
ENTRADA 333	SALIDA

Informe sobre la Conferencia interparlamentaria sobre la trata de seres humanos en la era digital celebrada en La Haya los días 13 y 14 de marzo de 2016

Los días 13 y 14 de marzo de 2016 tuvo lugar en La Haya la Conferencia interparlamentaria sobre la trata de seres humanos en la era digital, reunión celebrada en el marco de la presidencia neerlandesa del Consejo de la Unión Europea. Por parte de las Cortes Generales asistió una delegación integrada por la Excmá. Sra. D^a Ana María González García (Presidenta de la Comisión de Igualdad del Senado), la Excmá. Sra. D^a Carmen Cuello Pérez (Portavoz Adjunta en la Comisión de Igualdad del Congreso de los Diputados) y la Excmá. Sra. D^a Marta González Vázquez (Vocal en la Comisión de Igualdad del Congreso de los Diputados), acompañadas por los Letrados de las Cortes Generales, Ilma. Sra. D^a Sylvia Martí Sánchez e Ilmo. Sr. D. Alejandro Rastrollo Ripollés¹.

Tal y como figura en el programa, que se acompaña como Anexo I, la conferencia se abrió el día 13 por la tarde en el Museo del Tranvía (Tramreize Den Haag) con un acto informal en el que tras las palabras de bienvenida del Alcalde de La Haya, Josias van Aartsen, se procedió a la presentación del *CNN Freedom Project*, una iniciativa de la cadena televisiva destinada a la lucha contra la trata de seres humanos, y durante la cual se proyectaron documentales sobre la materia referidos a distintos países, desde Estados Unidos o México, pasando por Dinamarca e Italia o Rumanía.

Las reuniones formales se desarrollaron durante la mañana y tarde del 14 de marzo en la sede del Parlamento de los Países Bajos. Tras las palabras de bienvenida de los anfitriones, intervino Ard van der Steur, Ministro de Seguridad y Justicia, quien destacó la prioridad que para la Unión Europea ha de tener la lucha contra la trata de seres humanos, pues no hay ningún país ni industria que de alguna manera no se vea afectado por esta lacra. Al igual que los intervinientes ulteriores, enfatizó el papel que juegan Internet y las redes sociales en la actualidad y el reto que plantea para las fuerzas policiales y los gobiernos en general, quienes

¹ Todos los documentos tanto audiovisuales como escritos de la conferencia pueden consultarse en <https://parleu2016.nl/c/30>



Congreso de los Diputados

han de abordar el problema desde la prevención, la persecución y la protección. En esta línea presentó el Manual para expertos en la lucha contra la trata para la explotación, del que se deposita una copia en la Secretaría de la Comisión de Igualdad del Congreso de los Diputados. Destacó asimismo el papel de Eurojust y de Europol.

Al igual que el Ministro, Corinne Dettmeijer-Vermeulen, Coordinadora neerlandesa en la lucha contra la trata de seres humanos y violencia sexual contra los niños, resaltó la importancia del sector privado como colaborador del sector público, habiendo sido este último el que ha solicitado la ayuda de empresas tecnológicas como Microsoft, cuya respuesta ha sido excelente. Menciona asimismo la importancia de la Directiva [2011/36/UE](#) del Parlamento Europeo y del Consejo, de 5 de abril de 2011, relativa a la prevención y lucha contra la trata de seres humanos y a la protección de las víctimas, señalando no obstante que falta una mayor implementación por los Estados.

Seguidamente tuvo lugar el emotivo de testimonio de Henriette Akofa Siliadin, víctima de trata, cuya familia la dejó partir de Togo con una familiar a París pensando que iba a beneficiarse de escolarización, y que sin embargo acabó desde la más tierna adolescencia trabajando forzosamente en condiciones de servidumbre para una familia parisina. Destacamos aquí que por este caso el Tribunal Europeo de Derechos Humanos condenó a Francia por no implementar las medidas adecuadas para el efectivo cumplimiento del artículo 4 del Convenio de Roma, que prohíbe la esclavitud y el trabajo forzado (*Siliadin c. Francia*, 2005).

La descripción del uso de nuevas tecnologías para la trata de seres humanos fue el objeto de la intervención de Anna Donovan y Suzanne Hoff, miembros del proyecto TRACE (TRafficking as A Criminal Enterprise) y de La Strada International respectivamente. Se trata en el primer caso de un proyecto de dos años (mayo 2014-mayo 2016) financiado por la Unión Europea con el objeto de dar apoyo multidisciplinar a todos los interesados en el combate de la trata de seres humanos, recabando y consolidando información sobre los criminales y sus redes, partiendo del hecho incuestionable de que a día de hoy estamos ante uno de los negocios más lucrativos. Se presentaron las conclusiones sobre el uso de nuevas tecnologías que figuran en el documento de trabajo cuyo vínculo se acompaña (<http://trace-project.eu/wp->



Congreso de los Diputados

content/uploads/2015/11/TRACE_D4.2_Role-of-Technologies-in-human-trafficking_Briefing-Paper_FINAL.1.pdf).

La perspectiva eminentemente práctica fue ofrecida por Jean Custers, experto en trata de seres humanos de la Policía de Rotterdam. No solamente expuso el perfil tanto de las jóvenes víctimas más vulnerables como de los criminales, sino que presentó de forma clara y detallada su modus operandi en las distintas fases de captación, intimidación y explotación. Es de destacar la insistencia de todos los oradores en la colaboración entre los sectores público y privado.

La parte de la reunión dedicada a la inmigración se abrió con la intervención de Klaas Dijkhof, Ministro de Inmigración de los Países Bajos. Aparte de reconocer que la respuesta por parte del conjunto de la Unión Europea en el pasado reciente no había sido como para sentirse orgulloso, defendió con vigor la importancia de atenerse por parte de todos a los acuerdos de Schengen y reestablecer su normal funcionamiento. Se mostró partidario de llegar a un acuerdo con Turquía sin perjuicio de no descuidar los aspectos humanitarios y consecuentemente proveer a Grecia de la ayuda necesaria.

Como era de esperar dadas las actuales circunstancias, en el coloquio se registró una amplia participación. Por parte de la delegación italiana (Sra. Lo Moro) se planteó la forma de instar a las instituciones europeas a actuar cuando los países se encuentran en una situación crítica, mientras que desde la delegación de Malta (Sr. Zammit) se cuestionó el acuerdo con Turquía a la vista de la falta de sus deficientes estándares en materia de derechos humanos. Por parte de la Delegación española, Marta González Vázquez preguntó por la política en relación con los niños que están desapareciendo, concretamente sobre si se conocen cifras concretas y las medidas específicas que al respecto se están adoptando. Reconoció el Ministro que no se cuenta con datos precisos, lo que implica que se desconoce la escala del problema y que lo primero que hay que hacer es disponer de un mayor control sobre los flujos migratorios.

Intervino seguidamente Laurent Muschel, Director de Migración y Protección de la Comisión Europea, quien expuso en detalle los flujos migratorios dentro de la elevada variabilidad de las rutas dependiendo de las circunstancias. Se centró asimismo en la presentación de las



Congreso de los Diputados

prioridades de la Comisión que pueden resumirse como sigue: salvar vidas, para lo que se han puesto en marcha operaciones como la Poseidón; luchar contra los traficantes, en su caso en colaboración con otras organizaciones internacionales como la OTAN; abordar las causas en los países de origen, ya se trate de Libia, Siria, Irak o Afganistán; limitar el flujo procedente de países intermedios como Turquía; lanzar un mensaje claro para evitar la inmigración económica; implementar medidas de seguridad para evitar la entrada de terroristas; agilizar los procesos de identificación de las personas necesitadas de asistencia internacional y finalmente regular la inmigración legal habida cuenta de las necesidades demográficas de los países europeos.

Claus Folden y Andreea Noculiu, miembros de EASO y Frontex respectivamente, expusieron el papel de sus agencias en este momento, insistiéndose por parte del primero en el despliegue de especialistas de los distintos Estados miembros a través de los denominados «equipos de apoyo al asilo». En la primera fase de apoyo a Grecia, que concluyó en marzo de 2013 y luego se ha prorrogado, la EASO desplegó y gestionó a setenta expertos de catorce Estados miembros, que conformaban un total de cincuenta y dos equipos de apoyo al asilo cuyo cometido consiste principalmente en proporcionar formación sobre la determinación de la nacionalidad (en estrecha cooperación con Frontex), en apoyar en la recogida y el análisis de datos estadísticos y en el ámbito de la información sobre los países de origen, sin perjuicio de su importante función en lo que al reasentamiento de demandantes de asilo respecta.

La intervención de la ponente española Violeta Moreno-Lax, de la Universidad Queen Mary de Londres, giró en torno al sistema de Dublín y sus mecanismos sustitutivos. En abierta contradicción con lo manifestado por Laurent Muschel como representante de la Comisión, sostuvo con convicción que, de conformidad con el Derecho Internacional y en especial con la jurisprudencia del Tribunal Europeo de Derechos Humanos, Turquía no cumple con la condición de tercer país seguro.

Tras distintas intervenciones y en especial la del representante de la Delegación de Turquía (Celalettin Guvenç) para defender a su país del reproche de que no es un tercer país seguro y destacar el esfuerzo de acogida de refugiados, cifrado en más de 10 billones de dólares), se



Congreso de los Diputados

procedió a la clausura de la conferencia por parte de Loes Ypma, Presidenta de la Comisión de Seguridad y Justicia de la Cámara de Representantes del Parlamento de los Países Bajos.

Es de destacar que en todo momento el Excmo. Sr. Embajador D. Fernando Arias González puso a disposición de la Delegación los medios de la Embajada, contándose además con el acompañamiento de D^a Luisa Sánchez-Bravo Carretero, Secretaria de Embajada.